

# DIARIO DE TORTOSA

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

DE AVISOS, Y DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DEL PAIS

AÑO

XXI

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración y Librería de Bernis.—En Barcelona, Agencia de Roldós y Compañía, Rambla del Centro, 37. Idem de Cornet, Arolas, n.º 5.—En Madrid, S. G. A., Alcalá, 6 y 8.

Martes 3 de Noviembre de 1903

REDACCION, Y ADMINISTRACION  
Calle de la Estación (Ensanche)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Mes adelantado, . . . . . peseta.

Anuncios y comunicados, precios convencionales

NÚM.

6.628

## La lucha electoral JORNADA DE AYER

Fue la primera jornada, la de ayer, una victoria completa para la coalición monárquica, convenida en Tortosa.

Adelantamos en nuestra edición de anoche, el número de candidatos proclamados ante la Junta municipal del censo electoral, reunida ayer en sesión de segunda convocatoria en el salón de sesiones del Excmo. Ayuntamiento.

El resultado, no ha podido ser mas satisfactorio para nuestra causa.

De 76 candidatos proclamados, corresponden 53 a la coalición monárquica, 15 a los republicanos de la Unión y 8 a los de la Fusión. Este alarde de fuerzas que los partidos afectos a la Dinastía han realizado, esta demostración de su valer y de su arraigo en el país que han puesto de manifiesto ese respetable número de poderes que se le han conferido, dice más, mucho más que toda la argumentación que podríamos aducir nosotros en favor de nuestra causa.

Las operaciones de competencia de la Junta del Censo, se llevaron a cabo con ejemplar escrupulosidad, y a pesar de haberlas presenciado un público bastante numeroso, especialmente a última hora de la tarde, no se registró el menor incidente. No se impuso el primer fracaso a los republicanos, por medio de malas artes.

Terminada a las tres la proclamación de candidatos para la designación de interventores y suplentes, el señor Alcalde-presidente invitó a los candidatos a ponerse de acuerdo para evitar el sorteo, pero habiendo uno de aquellos negado su conformidad, se dejó a la suerte la designación de interventores y suplentes que han de constituir las mesas electorales, en las elecciones del domingo.

La operación se hizo por medio de la extracción de bolas de una urna, habiéndose previamente numerado, por orden de presentación, las propuestas entregadas por los candidatos proclamados. Y con la mayor regularidad y orden, terminaba el acto a las cinco y cuarto de la tarde, dando por resultado el sorteo, la intervención, en casi todas las mesas, de los representantes de las distintas fracciones que se presentan a la lucha, llevando gran mayoría, como es natural los de la coalición monárquica, ya que el número de candidatos superó extraordinariamente al de nuestros adversarios políticos.

Después de haber elegido la Junta, por votación, los interventores y suplentes que le reserva la Ley, levantóse la sesión sin haberse formulado ninguna protesta.

Modelo de legalidad y de corrección fue el acto precedente a las elecciones del día 8, realizado ayer en nuestra localidad, y fiel reflejo del estado de la opinión pública, fue esa prueba plena que en el terreno lícito presen-

tó la coalición monárquica frente a los republicanos. Desconocer la importancia de la desproporción de fuerzas entre uno y otro partido, que esto significa, sería negar la evidencia.

Un triunfo completo para los leales defensores de la Monarquía, fue el alcanzado ayer; una victoria que juzga la del domingo inmediato.

Terminamos, repitiendo lo que tenemos dicho otras veces.

Hay que luchar todos unidos, mancomunados, asociados los partidarios del régimen actual, pero luchar con fé, con entusiasmo y actividad y requerir el voto de las fuerzas indecisas ó inertes para malograr muchas esperanzas que sin fundamento se forjan algunos, y dar la batalla huyendo de recursos innobles y de peligrosas arterías.

Tortosa 3 de noviembre de 1903.

## CONGRESO (Sesión del día 2)

Se abre la sesión a la hora de costumbre, presidiendo el señor Romero Robledo.

La Cámara está desanimada.

En el banco azul, están el jefe del Gobierno y los ministros de Gracia y Justicia, de Hacienda y de Gobernación.

El Sr. Morayta, pregunta la razón de que no se renueve la mitad del Ayuntamiento de Madrid, con lo cual se vulnera la ley municipal.

Dice que sólo se eligen 23 concejales, componiéndose de 50 el Municipio.

El ministro de la Gobernación, explica que se suprimió un distrito de acuerdo con todos los concejales.

El señor Morayta, deplora que la interpretación de la ley municipal, sea privativa del Ayuntamiento y acusa al Gobierno del delito de ilegalidades.

El ministro de la Gobernación, insiste en que el acuerdo lo tomaron todos los concejales, incluso los republicanos.

El señor Morayta, rectifica y lamenta la abstención de los republicanos, en la próxima lucha electoral.

El orador anuncia una interpelación al señor García-Alix, que éste acepta, pasando a explicar la enséguida el señor Morayta.

Pregunta éste por qué si el Ayuntamiento ha faltado a la ley, lo autoriza el Gobierno.

Se extiende en largas consideraciones sobre el mismo asunto, en consecuencia con la tesis que sostiene.

El ministro de la Gobernación, sostiene que es firme el acuerdo del Ayuntamiento de Madrid.

El señor Morayta insiste.

El marqués de Lema, pide la palabra.

A petición del señor Morayta, se lee el artículo del reglamento que se refiere a incompatibilidades.

El señor Morayta, dice que mientras no se apruebe el dictamen de compatibilidad con el cargo de alcalde, el marqués de Lema, es diputado interi-

no, sin derecho a hablar.

El Presidente de la Cámara, afirma que el marqués de Lema, tiene todos los derechos de diputado.

El marqués de Lema, defiende al Ayuntamiento de Madrid y refuta lo dicho por el diputado republicano.

El señor Morayta, dice que no quiere contestar a nadie, y se sienta airado.

El señor Menéndez Pallarés, se ocupa de abusos electorales en muchas capitales, principalmente en Valéncia.

Dice que el gobernador de Valéncia, contradiciendo las protestas de buenos propósitos de que alardea el Gobierno, ha perdido el sentido moral y el pudor político.

El Presidente llama al orden al orador varias veces.

El señor Menéndez Pallarés, insiste en sus cargos al gobernador de Valéncia, y dice que suspendió a dos concejales y a un diputado provincial por hacer en un mitin manifestaciones que juzgó ilegales.

Pregunta al señor García-Alix, si se hace solidario de la conducta de aquel gobernador, pues en este caso, dice, el Gobierno se acreditará de franca y escandalosamente ilegal.

El ministro de la Gobernación, aprueba la conducta del gobernador de Valéncia y afirma que la suspensión de los concejales y del diputado provincial es completamente legal.

Recuerda que en el mitin del teatro Pizarro, de Valéncia, los republicanos, por divisiones entre ellos, pidieron al gobernador, que suspendiera dicho mitin, a lo que se negó dicha autoridad, cumpliendo la ley.

El señor Menéndez Pallarés, niega que acudieran al gobernador para suspender el mitin, y apela al testimonio del señor Estévez, que iba a presidirlo.

El señor Estévez, afirma que suspendió el mitin sin que el gobernador tuviera que intervenir en el asunto.

Refiriéndose el señor Estévez, al comunicado que ya publicó la prensa, dijo que por el advenimiento de la República no le importaría que se derramara sangre, pero que debía evitarlo por un mitin más ó menos.

El ministro de la Gobernación, se felicita de que no se derrame sangre por un mitin; en cuanto a que se derrame por el advenimiento de la República, dice que ya será tarde.

(Rumores en las tribunas y bancos de los republicanos).

Se da por terminado el incidente.

NOTA DEL DIA

## DE ELECCIONES

Los republicanos

Madrid, 2.—Esta noche se celebrará una reunión en el Casino republicano de la calle de la Encomienda, a la que asistirán las juntas municipales republicanas, los candidatos y los diputados republicanos por Madrid.

Parece que los republicanos acordarán ir a la lucha; en este caso los candidatos publicarán un manifiesto.

Existe el propósito de establecer una contra-mesa compuesta de seis individuos en cada sección.

## La lucha electoral en Vigo. Lance pendiente

Dicen de Vigo que se produjo un escándalo ayer al distribuirse los concejales para presidir las mesas electorales, mandando el alcalde se despegara el salón.

La lucha del domingo será muy reñida.

Los monárquicos lucharán unidos.

—Hay un lance pendiente entre don Ramón Gasset y el director de *El Noticiero de Vigo* por ataques de este periódico al Sr. Gasset.

## Mitin en Cartagena

Un telegrama de Cartagena da cuenta de un mitin electoral celebrado allí por los republicanos en el teatro Vico, y que fué presidido por don Jerónimo Salmerón. Asistió numeroso público.

## Elección de interventores

Por noticias oficiales se sabe el resultado de la elección de interventores en algunos puntos de España.

En Albacete, Guadalajara y Segovia la mayoría son monárquicos.

En Logroño están repartidos los cargos entre monárquicos, republicanos é independentes.

No se reunió la Junta del Censo en Alicante, Avila, Cádiz, Cuenca, Gerona, Granada, Huesca, Málaga, Murcia, Orense, Sevilla, Teruel, Valladolid, Vizcaya y Valéncia.

## DE BILBAO

Madrid, 2.—Hemos recibido varios telefonemas de esta capital, comunicando las siguientes noticias:

Se asegura que continuará el estado de guerra hasta que terminen las elecciones.

El general Zappino ha recibido un telegrama del Rey felicitándole por su gestión para solucionar la huelga de los mineros. El general ha contestado por telégrafo a S. M. agradeciéndole la distinción.

Ambos telegramas se han publicado en la orden del día, juntamente con la felicitación que el general Zappino dirige al gobernador y a las tropas por su comportamiento durante la huelga.

Solo quedan detenidos cuatro individuos a quienes se les encontró en los bolsillos cartuchos de dinamita.

También dicen los partes recibidos que en la calle de Hernani un muchacho disparó un cohete, hiriendo a una joven en la mejilla y sembrando el pánico entre los vecinos, por la estruendosa detonación que produjo.

Se teme se declaren en huelga los descargadores del muelle.

(De nuestra colaboración)

## ¿VERSITOS?

DE MI CARTERA DE VIAJE

Medio asfixiada, cierta viajera, de varios fumadores por el humo,





